

IX Conferencia de Estudios Estratégicos

“El Sur en la configuración geopolítica: los
rumbos de la transición”

Geopolítica, conflictos internacionales y paz mundial

“Política de Türkiye hacia el conflicto árabe-israelí. Actualidad y principales
tendencias.”

Gustavo Robaina Viñeta

Estudiante IV año de Historia

Universidad de La Habana

Agosto de 2024

Introducción

El mundo vive convulsos momentos donde la geopolítica juega un papel crucial, sobre todo cuando los intereses de las grandes potencias están en juego. La Guerra de Ucrania, las tensiones entre China, Estados Unidos y Taiwán, las pruebas de misiles de Corea del Norte en las aguas de Japón, los ataques de los Hutíes a las embarcaciones comerciales, la guerra que libra Israel en Gaza y muy posiblemente se extienda al Líbano en las próximas horas, las tensiones entre Irán e Israel, son algunos de los conflictos que azotan al planeta con peligro de escalar en una temida Tercera Guerra Mundial. La paz en el mundo corre un gran peligro. En este breve trabajo, se realizará un análisis de la postura que tiene la República de Turquía con respecto al conflicto árabe israelí, dando un repaso histórico de las relaciones con Israel y Palestina, así como una mirada de las posibles posturas que, tras las declaraciones del gobierno turco, podrían tener en los próximos meses.

Conflicto árabe israelí

Al referirnos de Israel y Palestina, debemos remontarnos al 1250 a.c cuando los doce hijos de Jacob (Israel) toman la tierra de Canaán y es repartida entre 11, siendo la tribu de Leví sin tierras, ya que se dedicarían al sacerdocio. Su reino, en 1020, es unificado por David y continuado por su hijo Salomón y posterior a esto se divide en dos, el reino de Israel y al sur el de Judá. Ya para el año 722 a.c fueron expulsados de su territorio por los asirios, luego de tres siglos de establecidos en la región, regresando bajo el permiso de Ciro de Persia, y posteriormente sufrieron dominio de helenos, macedonios y del Imperio Romano quien los expulsa definitivamente de su tierra en el siglo II. Vagando por el mundo, estuvieron expuestos a más vejaciones, siendo expulsados de España (1492) por los Reyes Católicos, dispersos por Europa y enfrentándose a un genocidio planificado que posteriormente sería conocido como Holocausto, siendo los nacionalsocialistas alemanes los protagonistas de estas atroces intenciones.

Pero ya con anterioridad, la diáspora judía anhelaba regresar a Sión (montaña en Jerusalén muy representativa), con Theodoro Herzl como fundador de la Organización Sionista promoviendo el retorno hacia el territorio donde habían habitado y habían sido expulsados. Desde la Declaración Balfour¹ se notan las intenciones occidentales de establecer en este territorio un "hogar judío", quienes bajo el apoyo de Estados Unidos y la Asamblea General de

¹ Carta emitida el 2 de noviembre de 1917 para el Ministro de Relaciones Exteriores del Reino Unido Sir Lionel Walther Rothschild, donde se considera la necesidad de crear por parte del gobierno británico un "hogar nacional" para los judíos.

la ONU, proclaman ya en 1947 una resolución favorable al establecimiento del estado (resolución 181). David Ben Gurión² declara el estado de Israel el 14 de mayo de 1948, y al día siguiente una coalición de países árabes comienzan la primera guerra de este conflicto, del cual Israel, logra salir victorioso pero ocupando más territorios previstos por la delimitación de la ONU. Tras esto le siguieron la guerra del Sinaí (1956), la guerra de los Seis Días (1967), la guerra de Yom Kippur (1973), la primera guerra del Líbano (1982), la segunda guerra del Líbano (2006) y la lamentable guerra que actualmente se libra en Gaza tras los sucesos del 7 de octubre de 2023. Es muy importante establecer que entre todos estos conflictos, se dieron sucesos de impacto tales como la creación de la Organización para la Liberación de Palestina, la masacre de los Juegos Olímpicos de Múnich, la primera y segunda Intifada, el nacimiento de Hamas y la guerra de Gaza del 2008 así como intentos de establecer acuerdos de paz. Por tanto podemos resumir que es un conflicto que ha existido por muchos años y que aún tras los intentos de buscar una solución pacífica, no se ha logrado.

El mundo se transforma con rapidez, como consecuencia de su pasado, en un momento a otro. Los problemas que se sufren hoy, son los errores no enmendados del ayer. El 7 de octubre de 2023 Israel sufre uno de los ataques más sorprendentes y sangrientos de su historia, muy por delante que el que inició la guerra de Yom Kippur. Las consecuencias del ataque fueron: 695 civiles (incluyendo 36 menores), 373 miembros de las fuerzas de seguridad, y 71 extranjeros, dando como resultado un total de 1.139 muertes. Hay que añadir la cifra de 4 israelíes y un extranjero desaparecidos³. Tras esto le declara la guerra total a Hamas y promete su total eliminación. Pero Israel tiene un largo historial de crímenes de guerra, desalojos en los territorios ocupados que le han valido el descontento internacional, principalmente de los países árabes. Y la guerra actual, no está exenta de esto. Para junio de 2024, el Consejo de Derechos Humanos de la ONU emite un informe donde acusan a Israel y Hamas de crímenes de guerra y abusos contra los derechos humanos. Según un reporte de la BBC: " *La investigación, que abarca hasta finales de 2023, acusa específicamente a Israel de crímenes de lesa humanidad por tortura, "exterminio" y "persecución" por motivos de género contra hombres y niños palestinos*"⁴

Por otro lado, Amnistía Internacional califica de Apartheid la situación en la que Israel tiene a los palestinos, con acciones coercitivas perpetrados por colonos y militares, desplazamientos

² Político israelí, primer Primer Ministro de Israel.

³ Datos oficiales de la Seguridad Social israelí a 15 de diciembre de 2023. Disponible en: [Le Pays De France - Israel social security data reveals true picture of Oct 7 deaths](#)

⁴ Matt Murphy, BBC News. Disponible en: <https://www.bbc.com/mundo/articles/ckvv100pzx2o>

de población, demolición de viviendas y otras series de acciones que violan los derechos humanos. Pero Israel tiene un hermano mayor que le cuida y permite hacer lo que desee, y su nombre es Estados Unidos. Las declaraciones del Presidente Biden ante el ataque del 7 de octubre fueron las siguientes: “ *Buenas tardes. Siéntense por favor. Vengo a Israel con un mensaje único: No están solos. No están solos. Mientras los Estados Unidos sigan en pie, y seguiremos en pie para siempre, no dejaremos que nunca estén solos. Sé que el reciente ataque terrorista contra el pueblo de esta nación ha dejado una profunda, profunda herida. Más de 1.300 israelíes inocentes muertos, entre ellos al menos 31 ciudadanos estadounidenses, por el grupo terrorista Hamás. Cientos, cientos de jóvenes en un festival de música de, el festival era por la paz, por la paz, tiroteados mientras corrían por sus vidas. Decenas de inocentes, desde bebés hasta abuelos ancianos, israelíes y estadounidenses, tomados como rehenes. Niños degollados. Bebés degollados. Familias enteras masacradas. Violaciones, decapitaciones, cuerpos quemados vivos. Hamás cometió atrocidades que recuerdan los peores ataques de ISIS, desencadenando el mal puro y sin adulterar sobre el mundo. No se puede racionalizar ni excusar. Punto.*”⁵ Esas palabras hablan por sí solas.

Tras esto, Israel ha eliminado a varios oficiales de la cúpula de mando de Hamas, pero con especial interés a Ismail Haniyeh su líder político, el pasado 31 de julio de 2024 en Teherán, capital de la República Islámica de Irán. Con esta acción escala el conflicto a otro nivel, pues la respuesta de Ali Jamenei, líder supremo de Irán, fue la de “tomar venganza” y que Israel “ha ganado para si un duro castigo al matar a un querido huésped en nuestro hogar”.⁶

“ ¿Cuál ha sido la posición de Türkiye? Una breve mirada histórica

Desde los años del Imperio Otomano, Jerusalén estuvo bajo el dominio de Constantinopla y en la misma cohabitaban judíos, cristianos y musulmanes. Luego de esto, en el proceso de la conformación de la República de Turquía y el propio desarrollo de la situación entre Palestina e Israel, no mostraron especial atención de Turquía hacia Palestina. En 1947 Turquía apoyó la partición de Palestina pero en 1956, tras la guerra del Sinaí, Turquía retira su embajada en Tel Aviv. En 1967 en oposición a la ocupación de Jerusalén Este, se manifiesta protestando en Al Aqsa y contribuyendo con ayuda humanitaria. Pero no es hasta 1975 donde Ankara ofrece su apoyo a la OLP y la apertura de una oficina en su territorio y a finales de la Guerra Fría, Turgut

⁵ Declaraciones del Presidente Biden durante su visita a Tel Aviv, Israel, sobre el ataque del 7 de octubre y la resiliencia del Estado de Israel y su pueblo. Traducido del español, tomado de la página oficial del Departamento de Estado de Estados Unidos. Disponible en: <https://www.state.gov/translations/spanish/declaraciones-del-presidente-biden-durante-su-visita-a-tel-aviv-israel-sobre-el-ataque-terrorista-del-7-de-octubre-y-la-resiliencia-del-estado-de-israel-y-su-pueblo/>

⁶ Abby Sewell, AP. Disponible en: <https://apnews.com/world-news/general-news-8049e11c39bc995a103ccd8fc9a97165>

Özal reconoce la declaración de Independencia de Palestina escrita por el poeta Mahmoud Darwish. Ya en la década del 90, Turquía avanza en el reconocimiento de los dos estados, mientras fortalecía su relación con Israel así como el abierto respaldo de Erbakan hacia Hamas.

Tras los acuerdos de Oslo, Turquía sube a nivel de embajadas a las representaciones diplomáticas de ambas naciones. Esta proyección hacia Palestina se debe en gran medida, al auge que va teniendo el islam político en los noventa con Erbakan y el Partido de Bienestar. Para Turquía debido a los lazos históricos, religiosos y culturales, se convierte en una obligación moral el apoyo a los palestinos, y tras la llegada del AKP, las acciones se acentúan tanto en su política interior como en la exterior, por lo que esta responsabilidad es coherente a la ideología del AKP con la herencia otomana. Turquía logra ganarse la confianza entre israelíes y palestinos como mediador en el conflicto.

La relación de AKP con Hamas viene desde su reconocimiento y autoridad legítima en Gaza tras las elecciones de 2006, teniendo oficinas operativas en Ankara. Hamas es considerada una organización terrorista por Estados Unidos y la Unión Europea, mientras que Australia, Nueva Zelanda y el Reino Unido, solo reconocen como terroristas a su brazo armado, las brigadas Al Qassam. Aunque ha sido fuertemente criticada por Estados Unidos y la OTAN, organización que es miembro, Turquía no tiene a Hamas como una organización terrorista, sino como una organización de lucha y resistencia. Como muestra de ello, el ya fallecido Ismail Haniyeh visitó varias veces Estambul, y en el 2012 el ministro de exteriores de Turquía Ahmed Davutoglu reiteró que la Causa Palestina es también la causa de Turquía, que nunca se les abandonaría y llamó a la comunidad internacional a condenar el bloqueo israelí a la Franja de Gaza.

En la actualidad

El partido AKP resultó ganador en los comicios del año pasado con Recep Tayyip Erdogan al frente. Desde entonces, continúa una postura donde el islam político es cada vez más fuerte y la Turquía kemalista cada vez está más lejos. En lo interno se enfrenta a una devaluación de la moneda, la lira turca, los terremotos de febrero de 2023 dejaron 50 mil fallecidos y millones de desplazados complicando aún más la situación económica y lo que es peor, la inconformidad con el manejo que ha dado el gobierno a la crisis. Un aumento de la inflación alimentaria del 76% y una

del 64% al concluir el año.⁷ Han aumentado los reportes de violaciones de derechos de la comunidad LGBT con afirmaciones del presidente como: *"las personas LGBT son un veneno inyectado en la institución de la familia"*. Es importante señalar que Turquía es el país que lleva 36 años esperando su ingreso a la Unión Europea y aún no ha sido admitido, en gran medida por las denuncias recibidas por las violaciones de estas comunidades entre otras. También a esto se le suman los lamentables ataques terroristas sufridos por parte del EI y el PKK.

En el contexto internacional relativo al conflicto árabe-israelí, los hebreos retiran su personal diplomático de Ankara luego de que el presidente Recep Tayyip Erdogan comparara los bombardeos israelíes en Gaza con el Holocausto nazi durante una multitudinaria manifestación en apoyo a Palestina en Estambul, en octubre de 2023. En una publicación en la plataforma X (antigua Twitter), el ministro israelí de Exteriores Eli Cohen afirmaba: *"Vistas las graves declaraciones que llegan desde Turquía, he ordenado el regreso de los representantes diplomáticos allí para llevar a cabo una reevaluación de las relaciones entre Israel y Turquía"*.⁸ También añadió que se estaba preparando para *"exponer ante el mundo los crímenes de guerra de Israel"*.

Para enero del 2024 se involucra junto a Sudáfrica en la denuncia ante Corte Internacional de Justicia por presunto genocidio de Israel en Gaza tal como lo había anunciado el ministro de Exteriores turco Hakan Fidan, *"Hemos tomado la decisión de intervenir como parte en la causa abierta por Sudáfrica contra Israel en la CIJ y deseamos que con este paso el proceso ante la Corte proceda en la dirección correcta"*,⁹ expresó en una rueda de prensa y confirmó una vez más que su nación continuaría apoyando la causa palestina ante todas las circunstancias.

Más recientemente, en agosto del 2024, el Presidente Erdogan afirmaría: *"Debemos ser muy fuertes para que Israel no pueda hacerles estas cosas a Palestina. Así como entramos en Karabaj, así como entramos en Libia, podríamos hacer lo mismo en Israel. No hay nada que no podamos, solo debemos ser fuertes"*. *"No esperen que Israel se detenga en Gaza. Si no se le detiene, este Estado feroz y terrorista llegaría a tener planes para Anatolia, con su delirio de la tierra prometida"* afirmaba el presidente turco. A esta declaración se sumaba la del portavoz de la Presidencia Fahrettin Altun: *"Aquellos que sean lo suficientemente valientes para poner a prueba nuestra paciencia"*

⁷ Reporte de Amnistía Internacional del año 2023. Disponible en: <https://www.amnesty.org/es/location/europe-and-central-asia/western-central-and-south-eastern-europe/turkiye/report-turkiye/>

⁸ Carmen Menendez, Euronews. Disponible en: <https://es.euronews.com/2023/10/29/israel-retira-a-su-personal-diplomatico-de-turquia-tras-el-incendiario-discurso-de-erdogan>

⁹ Radio y Televisión Española RTVE, 1 de mayo de 2024. Disponible en: <https://www.rtve.es/noticias/20240501/turquia-decide-sumarse-a-denuncia-sudafrica-contra-israel-por-presunto-genocidio-gaza-ante-cij/16085233.shtml>

obtendrán una respuesta rápida y decidida"¹⁰, "Nuestro mensaje a Israel es claro: si quieren paz y seguridad duraderas, detengan el genocidio y acepten la soberanía palestina. Quienes gobiernan Israel condenan nuestra región a una guerra permanente. Los intentos de encubrir este hecho manipulando la opinión pública no funcionarán. No pueden camuflar sus crímenes de guerra atacando a nuestro Presidente, el señor Recep Tayyip Erdogan"¹¹ añadía.

Posibles escenarios

Tras la declaración del presidente turco, el primer ministro israelí Benjamín Netanyahu denunció a Turquía ante la OTAN, y es preocupante. Mientras por una parte las denuncias de las acciones de Israel ante la comunidad internacional no han dado resultado, ni tan siquiera para un alto al fuego, en estos mismos momentos Irán se prepara para dar una respuesta ante el ataque sufrido en Teherán que cobró la vida de Ismail Haniyeh y su escolta, mientras que Israel insistía en que no se atacara ningún objetivo civil. Por otro lado, Estados Unidos envió el portaaviones Abraham Lincoln y el submarino USS Georgia de clase Ohio con tránsito acelerado hacia la región. Hezbollá no ha dejado de lanzar ataques con misiles y drones al norte de Israel desde el sur del Líbano y los hebreos preparan una ofensiva para repeler estos ataques. La situación cada vez escala más.

¿Puede Turquía involucrarse directamente en el conflicto? ¿Podría de alguna manera realizar alguna acción hostil en contra de Israel? En teoría sí. De acuerdo a la consultora especializada de defensa Global Fire Power¹², Turquía se encuentra en el número 8 de 145 en el ranking de los países considerados en su análisis del 2024, mientras que Israel ocupa el lugar 17. Ankara sobrepasa en capacidad militar a Tel Aviv. Pero Israel ha demostrado ser bastante eficiente en sus operaciones especiales selectivas, sin necesidad de hacer gran uso de su capacidad militar, además de contar con el apoyo incondicional de Estados Unidos en la defensa de su territorio.

Pero a pesar de las declaraciones del presidente turco, es poco viable una confrontación directa entre ambas naciones. Turquía es el país que más ha esperado por su inclusión en la UE, es miembro de la OTAN y los nexos económicos con occidente son de gran valor. Involucrarse en el conflicto, al menos directamente, significaría arriesgar todo lo que ha logrado

¹⁰ Europa Press International, Madrid 29 de julio 2024

¹¹ Idem

¹² Consultar: https://www.globalfirepower.com/country-military-strength-detail.php?country_id=turkey

la república laica en sus más de 100 años de creada. Entonces, ¿cuál sería la posible proyección de Ankara de participar indirectamente en el conflicto? Además de continuar con el apoyo diplomático a la causa palestina, podría aumentar su apoyo humanitario y proveer a los grupos de resistencia islámica de mejor capacidad operativa y armamentística, todo esto entrando en conflicto con occidente, un occidente que cada vez se ve más distante. Por otra parte, existe la posibilidad de que Ankara participara con una coalición de países o grupos de resistencia islámica, incluyendo a Irán, en un ataque coordinado hacia Israel, pero esto está lejos de ser práctico, al menos de momento, por el impacto y las consecuencias regionales que podría traer, así como dentro de la misma nación turca.

De momento lo que hay en la mesa, son las denuncias de la diplomacia turca sobre lo que acontece en Gaza, pues ya han roto relaciones comerciales con Tel Aviv, en un escenario donde peligra la ya degradada estabilidad en la región, donde todas las partes involucradas en el conflicto se acusan entre ellas e Israel no detiene sus bombardeos, así como Hamas no libera a los secuestrados, incluyendo menores de edad, ni Hezbollah detiene sus ataques con misiles. Esperemos que por el bien de Oriente Próximo pronto se pueda llegar a un cese al fuego pues una solución pacífica al conflicto parece estar aún muy lejos de ser viable.